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جائحة كورونا.. في الحقيقة جاءت نعمة لتفعيل نظم المعلومات 
الإلكترونية بكل طاقاتها وتفعيلاتها اليوم في ظل الحجر المؤسسي 
الذي أقرته الدولة في كل قطاعاتها المهنية فأصبح كل شيء يفعل 
ويعتمد علــى النظام الإلكتروني، وآخر خطوة هي «التعليم عن 
بعــد» بعد ان طبق نظام المؤتمرات والاجتماعات عن بعد وكذلك 
تطبيق الطلبات عن بعد من الجمعيات التعاونية والمخابز وأيضا 
تطبيق النظام الإلكتروني المتكامل بتوفير الأدوية من المستشفيات 
لكل المستفيدين وكذلك تجديد الإقامة بتفعيل التطبيق الإلكتروني 
وبالتأكيد تجديد رخص القيادة وغيرها من الأمور المعنية بوزارة 
الداخلية ومصالح الجمهور! هذه الصحوة الإلكترونية التي تفعل 
الآن في جميع القطاعات وخاصة التعليم العام والخاص والجامعي 
مستقبلا بالتأكيد سيكون لها مردود على المجتمع والمصالح العامة 
العائدة بالنفع العام على مستقبل تطبيق هذه الصحوة الإلكترونية 
وتفعيلها في كل اتجاه!! فهل كانت «جائحة كورونا» أحد أسباب 

الوقاية الإلكترونية؟!
بالطبع مع اســتمرار تعطيل العمل بالمؤسســات والقطاعات 
العامة والخاصة سيكون للتطبيق الإلكتروني فوائد كثيرة ونجاح 
في تطبيقاته اليومية التي بحمد االله بدأت تدشن اليوم بواسطة 
ممارسة النظم والتطبيقات بين الجمهور ومراكز العمل والاستقبال 
بــكل الاتجاهات والخدمات التي أصبحت تعود بالنفع العام على 

الجمهور بكل راحة ويسر!!
لقد نجحت القطاعات الخدماتية في ظل هذه الجائحة وكانت 
درسا عمليا مفيدا للمستقبل في التطبيق الإلكتروني وإن تعاون 
كل الجهات المعنية بالدولة في هذا التطبيق بلا شــك ستكون له 
فوائد وعوائد مســتقبلية في تسهيل خدمات كل المواطنين عبر 
التطبيق الإلكتروني الذي بالتأكيد بذلت فيه الدولة الجهد والمال 
الكثير من أجل ان يفعل اليوم بسبب هذه الجائحة الصحية التي 
غزت البلاد والعالم وصارت الصحــوة الإلكترونية هي حديث 
الناس والساعة وكذلك هي مطلب في معالجة الأزمات المستقبلية 
واختبار حقيقي لكل إمكاناتنا وطاقاتنا الوطنية والبشــرية في 
مثل هذا التعامل والتعاون المشترك بين جميع مؤسساتنا العامة 

والخاصة في تفعيل الصحوة الإلكترونية!
< < <

في الحقيقة كانت هناك محاولات كثيرة ودراسات لم تر النور 
بشأن تطبيق التعليم الإلكتروني او التعليم عن بعد وقد صرفت 
عليها الدولة آلاف الدنانيــر لتطبيق «الفلاش ميموري» واللاب 
توب والآيباد وغيرها من الوسائل الإلكترونية، كما طبقت وزارة 
التربية بالسابق التلفزيون التعليمي بالتعاون مع وزارة الإعلام 
وقطعت فيه شوطا طويلا بل أنفقت عليه ميزانيات هائلة واليوم 
أصبحت الحاجة ملحة لهذا التعليم في ظل «جائحة كورونا» ولكن 
جاءت الرياح بما لا تشتهي السفن والسؤال: لماذا الهدر الهائل في 
الميزانيات التي رصدت لهذه البرامج التعليمية ومنصات التعليم 

عن بعد، أين ذهبت؟!
ومن المسؤول اليوم أمام المجتمع عن هدر تلك الأموال العامة 
في مشــاريع لم تر النور؟! نعم يجب فتــح العديد من الملفات 
الخاصة بهذا الهدر في السابق ومحاسبة كل من كانت له يد في 
إفشال هذه المشــاريع التي لم تطبق وقت الحاجة الملحة اليوم، 
فهل تسقط هذه المحاسبة بالتقادم؟ ولماذا السكوت عن مثل هذه 
«الجائحة» الإدارية والفنية والمالية؟! لقد سقط «التعليم عن بعد» 

من الصحوة الإلكترونية فمن المسؤول؟!

الكويت سمعتها بين دول العالم وثوبها الأبيض الناصع تتشرف 
به وتتفاخر وبإنجازاتها وتمد يد العون للجميع، لكن فئة مارقة 
لا تخاف االله وحســبي االله ونعم الوكيل فيهم هم تجار الإقامات 
الذين تخلوا عن العمال الذين جلبوهم إلى ارض الكويت بمقابل 
مادي، ويعلم االله من أين أتى هذا العامل بهذه النقود، وبســبب 
جشعهم وعدم خوفهم من االله تركوا هؤلاء العمالة بالشوارع دون 
عمل وجعلوهم عماله ســائبة يتيهون بالشوارع، ومنذ أن ظهر 
وباء كورونا في العالم وفي الكويت ظهرت الضرورة لعودة هؤلاء 
العمال الفقراء الى بلدانهم وتكفلت الحكومة بتسفيرهم ولكن من 
دون أن يأخذ أي عامل أي نقود من هذا الكفيل الذي أخذ نقودهم. 
لا بد أن تضرب بيد من حديد على تجار الإقامات وتجبرهم 
على إعطاء كل عامل جلبه هذا التاجر حقه في النقود حتى يكون 
عبرة للآخرين. إذا دعتك قدرتــك على ظلم الناس فتذكر قدرة 
االله عليك وســيرى من يظلمون هؤلاء العمالة البســطاء نتيجة 
هذا الظلم يوما من الأيام فدعوة المظلوم مستجابة. كما أننا نرى 
هؤلاء العمال متكدســين في غرفة واحدة وهذا بحد ذاته مصدر  
من مصادر المرض ونحن في وقت وباء متفش وهو «كورونا». 
وهنا نتســاءل: من الذي سمح لهؤلاء التجار بجلب هؤلاء وأين 
شركاتهم ومشــاريعهم التي تحتاج الى هذا الجيش الجرار من 
العمالة التي لا عمل لها حتى أصبحوا قنبلة توشك على الانفجار 
بفعل عدم صرف رواتبهم والحياة البائسة التي يعيشونها؟ انظروا 
الى شوارع الجليب والفروانية وحولي تروا البائسين من ضحايا 
تجار الإقامات وشركات التنظيف والحراسة وأكثر الشركات لا 
تدفع رواتبهم مع نهب قوت يومهم والمتاجرة بهم من خلال نقل 
الإقامات. تعالوا الى وزارة الشــؤون لتروا العجب العجاب وكم 
المصائب والمرتشين الذين يعيشون بيننا، آلاف التصاريح تعمل 
عن طريق الواسطة والتزوير وعدد من الموظفين في إدارة الهجرة 
يرتشون وتمت إحالتهم الى النيابة العامة بعدما وردت أسماؤهم 
بقضية ختم لا مانع وبتزوير عقود حكومية، فســاد في فساد 
والحل هو القانون وســيادة القانون والتشهير في كل وسائل 
الإعلام لنشر أسماء المرتشين الفاسدين والمنتفعين والضرب بيد 
من حديد ونشر الأسماء حتى يعرف القاصي والداني حجم الإساءة 

التي يلطخها هؤلاء بسمعة الكويت ناصعة البياض.
لــن تكون الكويت دولة لهؤلاء المرتزقــة ولن تكون الكويت 
مرتعا للأفاكين، فالذي يريد للكويت سوءا علينا ان نمحقه ونتبرأ 
منه فلا أحد فوق القانون وهؤلاء الفقراء البائســون من العمال 
يســتصرخون الضمائر الحية ان كان لها بقية من حياء أن ترد 
لهم أموالهم وتصرف أموالهم وتساعدهم على العودة الى بلدانهم، 
قال رسول االله صلى االله عليه وآله وسلم: «أعط الأجير حقه قبل 

ان يجف عرقه». 
< < <

نود ان نشكر الكوادر الطبية والتمريضية ووقوفهم الشامخ 
في العمل الدؤوب والتخلص من هذا الوباء وكذلك رجال الداخلية 
والجيــش والحرس الوطني والإطفاء ورجال التجارة والصناعة 
والبلدية والكهرباء والماء والنفط والأشغال على جهودهم الكبيرة 
تجاه التخلص من هذا الوباء الخطير، ونشكر كذلك كل من تطوع 
في كل مكان في خدمة وطنه الغالي الكويت ونشكر كذلك تبرع 
بعض المزارعــين بفتح مزارعهم مجانا لكل مواطن ومقيم، بارك 

االله فيهم وفي عملهم. 
اللهم إنا نسألك أن تنقشع هذه الغمة وأن تفرج همومنا وتصرف 
هذا البلاء والوباء عن كويتنا الحبيبة وجميع بلاد المســلمين يا 

أرحم الراحمين، اللهم آمين.

القانون لخاطر فلان 
او عــلان، فمصلحة 
البلــد أهــم من أي 
او  توازنات سياسية 
اقتصادية، والقضية 
كما شاهدتها الحكومة 
عندما عرضتها لأول 
مرة قضية بقاء او فناء 
باد، فاختارت الحكومة 
الطريــق المؤدي إلى 
البقاء حتى وان زعل 

«أكبرها وأسمنها».
< < <

أتمنى طبعا ان تستمر الحكومة بعد جلاء كورونا 
بذات النفس «الاصلاحي» «التنفيذي الحقيقي»، وان 
كانت أمنيتي هذه مجرد تفاؤل مفرط زائد عن الحد.

< < <
الحكومة حاليا تعمل تحت ضغط المصلحة العامة، 
أو بالأصح المصلحة العليا للبلاد، بعيدا عن تنفيع 
فلان بمشــروع وترضية علان بمناقصة، وهذا 
ما يجب ان تكون عليه الحكومة في زمن كورونا 

وفي غيره.
< < <

بالمناسبة، لو كانت الحكومة تعمل بذات المنوال 
الذي تعمل به الآن منذ ٥ ســنوات، لكنا الآن في 
حالة عدم حاجة للنفط، ولكن بما ان التنفيع موجود 
ومتجذر وفكــرة «المقاول» موجــودة وحاضرة 
ومســتمرة فلن تنجح الدولة في إنجاز أي شيء 

مستقبلا.

حتى  الحكومــة 
عملا  تؤدي  اللحظة 
خارقــا لمــا عودتنا 
عليه خلال السنوات 
الماضيــة، فأجهزتها 
بمختلــف المجالات 
تعمل بكفاءة لم نعلم 
بوجودها أصلا لولا 
ان أزمة جائحة كورونا 
كشفت الجانب الخفي 
الجميل من حكومتنا.

< < <
الغريب ليس هذا فقط، بل الأغرب ان الحكومة 
وكأنما استيقظت من سبات عميق، وبدأت تؤدي 
عملها الذي كان يفترض ان تؤديه منذ تأسيســها 
في الستينيات، وبدأت قرارات الهيبة والعمل في 
كل ما من شأنه الصب في مصلحة المواطن، واعتقد 
ان هذا هو الجانب المشرق الأكبر والأبرز في أزمة 

ڤيروس كورونا.
< < <

ما لا يجب ان تنساه الحكومة أنها وخلال الأزمة 
أطلقت حزمة تعهدات من بينها وأهمها تعديل التركيبة 
السكانية والقضاء على تجارة الإقامات، ولكن هل 
ستفي الحكومة بما وعدت به بعد ان تنجلي غمة 

الڤيروس؟.
< < <

برأيي أن الحكومة تحولت من حكومة ردة فعل 
الى حكومة فعل مؤسسي حقيقي لأن أزمة كورونا 
لا تحتمل الغشمرة ولا المجاملة ولا القفز فوق مواد 

وحياتهم الخاصة للعامة وإشاعة النكات الساخرة منهم رغم 
اعتذارهم للحكومة والنــاس، أما المصيبة التي تليها فجاءت 
بعد تصريح الدكتورة الفاضلة أمل الأنصاري باكتشاف دواء 
لمعالجة الوباء، والتي أوجه لها ألف تحية فهي إنسانة مثابرة 
مجــدة لها أبحاث علمية، فلا مانع مــن إعطائها الفرصة في 
النظر بأبحاثها وعلاجها دون الضرب في سيرتها وشخصها 
وعلمها، بل كان يجب تشجيعها، فهي لم تفرض علاجها على 
الناس، بل قامت بعرض الدواء المعالج لڤيروس كورونا على 

ابنائه ورجالاته، واليوم نقول بملء فينا إن الرجل المناسب 
بالمكان المناسب، واصبح أخا وصديقا وأبا لرجال الداخلية 
الابطال، نشكرك لموقفك الحازم أمام مشكله دامت مستمرة 
على مدى ســنوات طوال وملف مقفــل للجزارين تجار 

الإقامات الذي عاثوا فسادا خلال سنوات.
اليوم نرى هذا الرجل الجسور يطوق منطقتي المهبولة 
والجليب وهي تحت سيطرة رجال الداخلية الابطال بارك 

نشهد سرعة عجيبة في تداول الأخبار والمعلومات بأشكالها 
المتعددة، فمنها الإيجابي ومنها السلبي، والعجيب في سلوكيات 
الناس أنهم مندفعون في تلقي الأخبار دون رويةّ، ولا أعمم 
في مقالي على الجميع فهناك من رحم ربي، لكن البعض وهم 
كثر للأسف من الناس يســهمون في نشر الفضائح وخلق 
الأقاويل المسيئة لإخوانهم وتعليقات مهينة لهم، وعلى الرغم 
من البلاء الذي أصابنا هناك الكثير من يصمم على المعصية 
ولا يلقي لها بالا لكونها لا تمسه لا من قريب ولا من بعيد.

أكتب مقالي اليوم للذين يضربون كل من يخطئ بقول أو 
تصرف أو تكسير همم أصحاب علم ومعرفة ويسعى لعمل 
الخير بعلمه ومعرفته، لربما تكون سلوكيات الناس الخاطئة 
مثيرة للجدل وغضب الرأي العام، لكن أخلاقياتنا كمسلمين 
تحتم علينا تجنب الإســاءة النفسية، فالخطأ يجب أن يعالج 
بالنصح ولا مانع في المجادلة الهادفة من أجل تهذيب سلوكياتهم 
وأفكارهم، فعلى سبيل المثال ما حدث منذ فترة قصيرة من 
قبل الذين عابوا ما قدمته لهم الحكومة في محاجرهم الصحية، 
فــرد الفعل يجب أن يكون على قــدر الخطأ، وأخطاؤهم لم 
تستدع الفضائح ونشــر صورهم والتعريف بشخصياتهم 

لجنة تحكيم من قبل أطباء ومختصين للنظر فيه، وفي حال 
رفض علاجها تبقى مشكورة في أعين الناس على الأقل على 

مساهمتها في عمل الأبحاث التي تريد بها الخير للبشر.
إن أبرز ما يميز الرجل في تلقيه الأخبار والمصادر سواء 
كانت صحيحة أم مغالطة هو الستر على الناس وعدم مساهمته 
في فضحهم والاســتهزاء بهم وذلــك لكونه يميل للعقلانية 
بشكل أكبر، أما ما يميز الأنثى في هذا الصدد فهو عاطفتها 
التي تكمن في إحســانها واحتوائها للخبر والأخذ بالأسباب 
وعدم مســاهمتها في الضرر النفسي للناس كونها عاطفية 
بشــكل أكبر، والناس من رجال ونساء بأخلاقياتهم الحسنة 
مكملون لبعضهم البعض، فبدل الجلد القاسي الذي يحدث على 
الساحة الافتراضية للتواصل الاجتماعي كان يجب الامتثال 
للأخلاق الإسلامية، فعقيدتنا تحتم علينا ذلك إجباريا وليس 
اختياريا، وذلك من أجل ســلامة وأمن التواصل الاجتماعي 
وتحقيــق الرقي في المعاملات، والــذي يتمثل في النصيحة 

ونشر الوعي والتذكير بالنعم.
 يقول الرســول ژ «من كان يؤمن بــاالله واليوم الآخر 

فليقل خيرا أو ليصمت».

معالي نائب رئيس الوزراء ووزير الداخلية أنس الصالح، 
لك منا كل التقدير والشعور بالامتنان على وقفتك الجسورة، 
وليس بغريب عليك طبع الجسارة فهي منك وفيك، وعن 
نزولك ميادين القتال الوبائي الكوروني وتعريض نفسك 
للخطــر في كل لحظه ولكنك تواجه ذلك بحســن التوكل 
والإيمان بأن االله ســيحفظك لما تقدمه من خدمات جليلة 

لأرض الوطن.
انت نعمة من من النعم التي أنعم االله بها على هذا الوطن 
وهي كثيرة، فأنت والعيون الساهرة أولادنا سباع رجال 
الداخلية ووقوفكم كحزمة في الصفوف الاولى، جهودكم 
نقــف أمامها احتراما واجلالا، انتــم حماة العرين ونحن 
علينا ان نهنأ بنعيم الأمن والأمان ونعرف حق المعرفة أن 
هناك رجالا أشاوس يقومون بتعريض حياتهم للخطر من 

أجل حمايتنا.
وأود أن أستشهد هنا بقول االله تعالى في كتابه الكريم: 

(ربّ اجعل هذا البلد آمنا).
وبالفعل هذا البلد آمن بحفظ االله تعالى وبتضافر جهود 

االله فيكم بالفعل قول وفعل، وأيضا سعيدون وفخورون 
بوقفتك أمام السفاحين والمتاجرين بالبشر وهم تجار الإقامات 
وبانتظار قراراتك الجديدة التي ستصدر بعد أزمة «الغزو 

الوبائي كورونا»، لتعديل التركيبة السكانية. 
كما نشــيد هنا بما حدث من جانب وزارة الداخلية من 
مواجهة للزحف الكوروني الذي اجتاح منطقة ميدان حولي، 
وكانت قد وصلتنا شكاوى من بعض قاطني هذه المنطقة 
بســبب قدوم بعض العمالة الهامشية للسكن في البنايات 
التي يقطنون بها، ما تســبب فــي وضع مزر بعد أن نقل 
بعض أرباب العمل العمال لديهم، خاصة من الجنســيات 
الآسيوية، ليســكنوهم هناك الى جانب القاطنين في تلك 
العمارات وذلك دون أي فحص مسبق ودقيق لتأكيد خلوهم 
من ڤيروس كورنا، لكن حتى يكتمل الحزم والحفاظ على 
سكان المنطقة من المواطنين وإخواننا المقيمين نشير إلى أنه 
لايزال هناك عدد كبير من عمال التوصيل الذين تم نقلهم 
إلى المنطقة بحاجة إلى تعامل مماثل، ونأمل يا معالي الوزير 

منكم الوقوف أمام كل من يتعدى على القانون.

بالأمــس، أخذت أتفحص بعض المواقع من السوشــيال 
ميديا لمطالعة آخر تطورات الأزمة الراهنة ويا ليتني لم أفعل، 
فقد صعقت ببعض الهامات المعروفة على الصعيد السياسي 
والاجتماعي والفني وقد انحدرت لمنحنى فكري وإنســاني 
يتنافــى مع ما قدموا لنا من أعمال قيمة أثرت ومازلنا نتأثر 
بدورها الفعال في المجتمع، المصيبة الكبرى في كم التعليقات 
والسب واللعن من مرتادي برامج السوشيال ميديا والتوك 
شو، ترتب على ذلك حدوث وقيعة وفتنة وكلام خطير شحن 
القلوب ضد بعضها ونشــر الكره والبغض والعنصرية في 

مجتمعنا الطيب.
أيها الناس اتقوا االله في أنفســكم وأوطانكم والمسلمين، 
أيها الناس انتبهوا لألسنتكم وانتقوا ألفاظكم فقد علمنا معلم 
البشرية أدب التخاطب وعفة اللسان فقال ژ: «ليس المؤمن 
بالطعان ولا اللعان ولا الفاحش ولا البذيء»، أيها الناس أميتوا 
الباطل بالســكوت عنه، قال رسول االله ژ: «من كان يؤمن 

باالله واليوم الآخر فليقل خيرا أو ليصمت».
أيها الناس لســنا ملائكة تطير بجناحين..! ليس معنى أن 
أحدهم أخطأ أو خانه التعبير أو زل لسانه أننا نرجمه بالسب 

والقذف واللعن!، وننســى تاريخه الطيب كله ونلقي به في 
اليم، فمن منا لا يخطئ؟!

أيها الناس تغافلوا وتسامحوا ولا تنفخوا في الفتن فتحرقنا 
جميعا، قال االله تعالى: (فمن عفا وأصلح فأجره على االله)، كما 

صح في الحديث: «وما زاد االله عبدا بعفو إلا عزا».
مــا يحدث الآن في العالم يحتاج ترابطنا وتعاونا جميعا، 

أطلقــوا العنان لعقولكم لتفكر، لتخترع، لتقترح مشــاريع 
وعلاجات وطرقا لحل الأزمة الراهنة، نحتاج لسواعدنا وطاقتنا 
كي تنقذنا من محنتنا، ونجتاز ذلك البلاء الذي يحصد الأرواح 
حصدا، ولا يفرق بين كبير وصغيــر مواطن ومقيم، عامل 
بســيط ورئيس وزراء، أيها الناس: أنتم أحفاد العرب الذين 
خرجت من أرحامهم علمــاء ومخترعين ومفكرين ومؤلفين 
وقادة أفادوا البشــرية جميعها إلى يومنا هذا، أيها الناس، 
ادعوا االله وتضرعوا إليه كي تنكشــف تلك الغمة، أشــغلوا 
أوقاتكم بما يفيد وينفع، هذه ليســت أخلاقنا ارتقوا يا أمة 
محمد وتعاملوا بمنهاج ديننا الحنيف، بلادكم تحتاجكم الآن 
أكثــر من أي وقت مضى، بدلا من ان تبثوا الفتن والخلافات 
وإقحام مؤسســات الدولة (المشغولة) في فراغكم وتطاولكم 
على بعــض!، وبدلا من أن نكون ثقلا عليها، دعونا نكن لها 
في تلك المحنة العصيبة عونا، وإن لم تستطع المساعدة فالزم 
الصمت، عن رسول االله ژ قال: «المسلم من سلم المسلمون 
من لسانه ويده، والمهاجر من هجر ما نهى االله عنه»، لا تعلم 
متى ستكون ســاعتك دعونا نفارقها بسيرة حسنة ودعاء 

الناس لنا بدلا من أن يدعوا علينا.
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يتحدث القرآن الكريم في الآية ٨٢ من ســورة النمل عن أن البشرية على 
موعد مع حدث خارق، عندما يزداد فساد الناس وظلمهم، حتى اذا استحقوا 
العــذاب، تخرج عليهم دابة من الأرض تكلمهــم ان الناس كانوا بآيات االله لا 
يوقنون. ومع اختلاف المفســرين عن ماهية هذه الدابة، لكننا كمسلمين على 

يقين من هذا الحدث العالمي.
مثلما وعد االله عباده المؤمنين في القرآن الكريم باســتخلافهم في الأرض، 
مؤكدا عليه حديث رســول االله صلى االله عليه وآله وسلم عشرات المرات ان 
الأرض موعودة بالســلام والعدالة، بعد أن ملئت ظلما وجورا، على يد الإمام 

المهدي المنتظر گ.
بعض الناس يفتقدون اليقين بقضية الإمام المهدي گ، ويشــككون في 

قدرته على التغلب على القوى العظمى ذات القدرات الهائلة!
لكن عندما يقف العالم اليوم مشلولا سياسيا واقتصاديا وإداريا، وتتجمد 
جيوشه العتاة أمام ڤيروس كورونا غير المرئي بالعين المجردة، يبقى الحديث 
عند المشككين عن تغيير العالم على يد الامام المهدي المنتظر گ أمرا معقولا 

وممكن الحدوث! وأما المؤمنون فقد ازدادوا إيمانا مع إيمانهم.
(١٥ شعبان ذكرى ميلاد الإمام محمد بن الحسن المهدي المنتظر في مدرسة 

أهل البيت عليهم السلام، وعجل االله في ظهوره).

م. ٣٦

أخرجنا 
لهم دابة

a.alsalleh@yahoo.comد.عبدالهادي عبدالحميد الصالح


